

COLEAD

ACTIVIDADES DEL SPS

El 1 de enero de 2023 el [COLEACP cambió su nombre por COLEAD](#), el Comité de Enlace Entre Espíritu Empresarial - Agricultura - Desarrollo. El COLEAD es una red de empresas, organizaciones profesionales y expertos comprometidos con la agricultura inclusiva y sostenible.

La misión del COLEAD es facilitar e implementar todas las acciones que permitan, directa y/o indirectamente, aumentar la contribución del sector agrícola, y de la horticultura en particular, a la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas (ONU).

En la práctica, el COLEAD diseña, gestiona y ejecuta programas de desarrollo, proporcionando asistencia técnica en línea y de terreno, formación profesional y servicios de apoyo que abarcan la supervisión normativa, la información de mercado, las redes y alianzas, la intermediación en investigación e innovación y el acceso a la financiación.

El COLEAD es una red y una caja de herramientas para quienes apuestan por una agricultura más sostenible, sobre todo en los países en desarrollo. Estos programas y sus actividades están financiados por donantes como la Unión Europea, la Organización de Estados de África, el Caribe y el Pacífico (OEACP), la Agencia Francesa de Desarrollo (AFD), ENABEL y la Organización Mundial del Comercio (a través del El Fondo para la Aplicación de Normas y el Fomento del Comercio (STDF)). La mayoría de los programas del COLEAD se centran en el apoyo a la capacitación sanitaria y fitosanitaria.



ACTIVIDADES PRINCIPALES

A lo largo de las dos últimas décadas, el COLEAD ha ampliado considerablemente su ámbito de actuación, y ahora no sólo actúa en los países ACP, sino también en un amplio abanico de naciones de renta baja y media de todo el mundo. Hemos desarrollado y formado una red de más de 1.000 expertos locales, principalmente de países ACP, y especializados sobre todo en MSF (medidas sanitarias y fitosanitarias).

El COLEAD es un socio de confianza al que recurren regularmente las partes interesadas de los países ACP, de renta baja y media, así como de la UE, para abordar cuestiones críticas en materia de seguridad alimentaria y sanidad vegetal. El COLEAD puede desempeñar un papel importante a la hora de abordar los retos, mitigar los riesgos y promover relaciones comerciales más fluidas en un espectro más amplio de países. Nuestro sistema de formación profesional con certificación ISO 21001 garantiza que ofrecemos servicios y apoyo de alto nivel.

En 2023, nuestro principal objetivo en el COLEAD ha sido intensificar nuestro alcance y mejorar el apoyo a través de nuestra gama de herramientas y programas innovadores. Este año, hemos recibido cerca de 500 solicitudes de apoyo de partes interesadas privadas y públicas en el marco de los programas FFM+ y NExT Kenya. Cada solicitud se somete a una evaluación inicial antes de pasar por el proceso de aprobación de nuestro comité técnico, lo que garantiza un alto nivel de asistencia y pertinencia.

Uno de los hitos del año 2023 fue el lanzamiento oficial del programa de información AGRINFO. Este programa ofrece información actualizada sobre la evolución de las políticas, reglamentos y normas de la UE y sus posibles repercusiones en las cadenas de valor agroalimentarias de los países de renta baja y media que abastecen el mercado de la UE. Una base de datos de libre acceso y un boletín periódico mantienen a las partes interesadas informadas y comprometidas con los últimos cambios en las políticas y normativas, y las acciones recomendadas, en los países exportadores.

En 2023, el equipo del COLEAD se centró en impulsar los dos nuevos programas principales FFM+ y AGRINFO, garantizando al mismo tiempo la continuación de (i) los programas nacionales ya operativos, incluidos los programas NExT Kenya, STDF, ONUDI y ENABEL (ii) DeSIRA-LIFT, que es un servicio de apoyo a DeSIRA, una iniciativa financiada por la Comisión Europea que pretende contribuir a la transformación climática, productiva y sostenible de los sistemas agroalimentarios del Sur global y (iii) Análisis de la cadena de valor para el desarrollo, VCA4D que corresponden a servicios ad-hoc sobre análisis de cadenas de valor en la cadena de valor de frutas y hortalizas que entran dentro de las competencias de las acciones del COLEAD (perfiles de mercado) ; y, por último, el cierre de los programas FFM y FFM SPS, que han sido objeto de una evaluación técnica final en 2023.

El núcleo de todos los programas del COLEAD es la intensificación sostenible, es decir, aumentar la producción minimizando los efectos negativos sobre el clima, los ecosistemas y el entorno productivo. Las actividades también abordan las dimensiones sociales y económicas de la sostenibilidad, incluidos los medios de subsistencia, la viabilidad económica, la justicia social y la inclusión, en particular de las mujeres y los jóvenes.

RESPALDAR EL CUMPLIMIENTO DE LAS NORMAS SANITARIAS Y FITOSANITARIAS

El COLEAD realiza un seguimiento de la evolución de la normativa sanitaria y fitosanitaria y de sus directrices de aplicación con el fin de identificar las decisiones y tendencias que podrían tener un impacto en las cadenas de valor hortícolas de los países ACP y otros países socios. En particular, los cambios introducidos por la nueva ley fitosanitaria de la UE (UE 2016/2031), que entró en vigor en diciembre de 2019, y el establecimiento de condiciones uniformes para su despliegue en virtud del Reglamento de Ejecución (UE) 2019/2072, de 28 de noviembre de 2019.

Algunas nuevas normas de la UE han exigido la actuación urgente de las autoridades competentes para mantener el comercio de los productos en cuestión. También ha sido importante abordar la reforma estructural subyacente para hacer frente a las demandas adicionales de las autoridades en cuanto a competencias, marcos políticos y normativos, así como recursos operativos. El COLEAD ha facilitado información y sensibilizado a las autoridades del sector público, y ha firmado Memorandos de Entendimiento, con planes de acción y presupuestos detallados, adaptados a las necesidades particulares de cada país. Entre las actividades específicas figuran:

- Evaluación rápida del sistema nacional para cumplir los requisitos de la UE (mediante la herramienta COLEAD RSAT).
- Apoyo al refuerzo de las plataformas nacionales de partes interesadas para la elaboración y aplicación de planes de acción nacionales, y presentación de expedientes a la UE, en el contexto de los productos de alto riesgo de la UE, las plagas prioritarias y las medidas de emergencia.
- Desarrollo de capacidades para apoyar la aplicación de los planes de acción nacionales esbozados en los expedientes, incluida la formación y el entrenamiento de los servicios de apoyo, los agentes técnicos y los servicios de inspección.

- Refuerzo de las capacidades de otros grupos destinatarios, incluidos los servicios de extensión y los laboratorios

Basándose en contactos periódicos con los sectores público y privado, el COLEAD diseña las herramientas, documentos, tecnologías y formaciones que necesitan para mejorar su capacidad de gestión y aplicación de las normas sanitarias y fitosanitarias. La comunicación con las ONPF se refuerza mediante la organización de reuniones electrónicas periódicas sobre temas relacionados con la sanidad vegetal. Ejemplos de herramientas desarrolladas son los tableros interactivos que recopilan todas las notificaciones sanitarias y fitosanitarias de los países, las guías de buenas prácticas sectoriales, una herramienta de evaluación rápida de las MSF y nuevos contenidos educativos sobre sanidad vegetal.

En 2023, el COLEAD ha desempeñado un papel activo en el fortalecimiento de los sistemas fitosanitarios en toda África Occidental. Las iniciativas incluyen:

- Mejora del sistema fitosanitario de Guinea: Atendiendo a las recomendaciones del ECF/PCE mediante una subvención de proyecto del STDF, ejecutada por el COLEAD, para mejorar aspectos clave:
 - Reforzar el marco legislativo y reglamentario del control fitosanitario.
 - Mejora de la capacidad de la Organización Nacional de Protección Fitosanitaria (ONPF) para la aplicación de la inspección y la certificación fitosanitarias basadas en el riesgo.
 - Reforzar la capacidad de los operadores de los sectores prioritarios para aplicar buenas prácticas.
 - Fomentar una mejor cooperación intergubernamental y entre los sectores público y privado.
- Fortalecimiento de la capacidad fitosanitaria en Senegal: Basándose en los resultados del ejercicio de ECF/PCE realizado en Senegal y en las áreas de mejora identificadas, se ha presentado una solicitud de subvención de proyecto STDF con el objetivo de reforzar las

capacidades del sistema nacional de MSF. El proyecto fue aprobado por el comité del STDF en noviembre de 2023.

- Solicitado por la ONPF, con el COLEAD designado como organismo de ejecución.
- Centrado en la actualización de los marcos normativos fitosanitarios, el refuerzo de la capacidad operativa del sistema fitosanitario nacional y el fomento de una mayor comunicación y cooperación entre los sectores público y privado.
- Iniciativas del ECF/PCE en Sierra Leona:
 - Con el apoyo del COLEAD: Se abordaron los módulos 3 (Evaluación de las fuerzas medioambientales), 4 (Misión y estrategia de la ONPF) y 13 (Certificación de exportaciones, reexportación y tránsito).
 - Las partes interesadas nacionales están trabajando de forma independiente (sin el apoyo del COLEAD) en los módulos 5 (Estructura y procesos de la ONPF), 6 (Recursos de la ONPF) y 10 (Regulación de las importaciones).

PROGRAMAS E INTERVENCIONES ACTUALES DEL COLEAD

Programas financiados por la UE a petición de la OEACP, con financiación del 11º Fondo Europeo de Desarrollo.

"Fit For Market SPS" (SPS FFM)

Fortalecimiento de los sistemas sanitarios y fitosanitarios del sector hortícola ACP (principalmente sector público). Actualmente en el año 5 (iniciado en enero de 2019). Evaluación técnica final (junto con FFM) en curso. Se han cerrado las operaciones técnicas. Actividades de información, seguimiento y evaluación previstas hasta el primer trimestre de 2024.

Fit For Market Plus (FFM+)

Mitigar los impactos de la pandemia COVID-19 reforzando la sostenibilidad del sector hortícola ACP. Este nuevo Programa incorporará las lecciones aprendidas del plan de acción COVID-19 del COLEAD (aplicado a partir de marzo de 2020) y aprovechará los resultados y el apoyo proporcionados a través de los programas FFM y FFM SPS. En resumen, la intervención proporciona el apoyo necesario al sector hortícola en los países miembros de la OEACP para mitigar las implicaciones económicas negativas de la pandemia COVID-19 y, al mismo tiempo, aprovechar las nuevas oportunidades de mercado mediante la adopción de estrategias verdes, bajas en carbono y resilientes al clima a través del desarrollo y la adopción de prácticas, habilidades y tecnologías pertinentes. Desde el lanzamiento operativo en julio de 2022 se han recibido 800 solicitudes de apoyo, se han diseñado 200 proyectos de desarrollo y se ha llevado a cabo la consolidación de metodologías y herramientas que se desplegarán a través del FFM Plus. El ritmo de ejecución de las actividades está aumentando gradualmente.

Este programa FFM+ apoya tanto al sector privado como a las autoridades competentes de los países ACP, en particular las Organizaciones Nacionales de Protección Fitosanitaria (ONPF) y los servicios de inspección, con el fin de mejorar su capacidad para gestionar y hacer cumplir las normas sanitarias y fitosanitarias. El FFM+ se dirige, en particular, a las ONPF, los controles oficiales sanitarios y fitosanitarios y las autoridades reguladoras de los productos fitosanitarios. Las actividades incluyen el apoyo a las ONPF para que se adapten a las nuevas normas fitosanitarias de la UE, que abarcan la formación en análisis de riesgos de plagas, la preparación de expedientes y los nuevos requisitos relativos a la documentación para la exportación y los certificados fitosanitarios.

Programas e intervenciones financiados por la UE

AGRINFO

Hacia un sistema alimentario justo, sano y respetuoso con el medio ambiente: abordar el cumplimiento de las medidas reglamentarias y no reglamentarias de la UE. El primer año de AGRINFO fue una fase inicial para poner en marcha los conocimientos, sistemas de información, procedimientos, asociaciones y metodologías necesarios. La obtención de resultados concretos en relación con los indicadores del programa no comenzó hasta 2023.

El [sistema de información AGRINFO](#) abarca las políticas y medidas reglamentarias y no reglamentarias de la UE que pueden repercutir en la competitividad, el acceso al mercado y la dinámica comercial de las cadenas de valor agroalimentarias y pesqueras vinculadas al mercado de la UE. Cumplir las normas y reglamentos de la UE es un factor importante para lograr el acceso al mercado y fomentar la inversión nacional y extranjera en el comercio. Pero la evolución de los requisitos reglamentarios y de mercado puede suponer un reto para las economías en desarrollo y emergentes que exportan mercancías a Europa. Este programa proporciona acceso a información clara y oportuna con el objetivo general de ayudar a minimizar cualquier impacto negativo, al tiempo que se optimizan las oportunidades que se derivan de las nuevas medidas y normativas que afectan a la producción, los negocios y el comercio. AGRINFO también pretende fomentar una mayor participación de los países socios y las partes interesadas en las oportunidades de consulta.

Se han publicado más de 320 fichas y 16 boletines bimensuales. Se han puesto en marcha los primeros estudios de impacto y análisis de mercado. Se ha iniciado la difusión proactiva de información específica pertinente. Actualmente se está realizando un esfuerzo específico para desplegar y movilizar nuevos contactos en los 143 países cubiertos por el programa.

DeSIRA-LIFT (en consorcio)

Valorización de la iniciativa DeSIRA para la transformación de los sistemas agroalimentarios. DeSIRA-LIFT es un servicio de apoyo a DeSIRA, una iniciativa financiada por la Comisión Europea cuyo objetivo es contribuir a la transformación climática, productiva y sostenible de los sistemas agroalimentarios en el Sur global. DeSIRA apoya proyectos de investigación e innovación en África, Asia y América Latina y refuerza las capacidades de investigación y la gobernanza con la participación de actores clave a nivel nacional, regional y mundial. El COLEAD ha sido identificado como líder del paquete de trabajo 2 - Acciones de apoyo a las organizaciones del ex pilar 4 del CAADP (FARA, AFAAS, ASARECA, CORAF, CCARDESA, GFAR). Este paquete de trabajo identifica e implementa el apoyo a las organizaciones del antiguo pilar 4, en estrecha consulta con estas organizaciones.

NExT Kenia

Financiado por la Delegación de la UE en Kenia (2021-24): Programa NExT Kenia (Nuevo Comercio de Exportación) para potenciar las exportaciones hortícolas. Su objetivo es aumentar la contribución del sector a los ingresos de los hogares. En el periodo 4 (iniciado en mayo de 2020): La ejecución de las actividades está en pleno curso, con un volumen significativo de actividades en 2022 y 2023. El programa fue evaluado técnicamente de forma muy positiva (evaluación ROM).

VC4D

Análisis de la cadena de valor para el desarrollo, VCA4D, servicios ad hoc sobre análisis de las cadenas de valor en la cadena de valor de las frutas y hortalizas que entran en su ámbito de actuación. El COLEAD proporciona información sobre (i) las tendencias del mercado en los mercados nacionales, regionales e internacionales, combinando el análisis de los datos disponibles públicamente y las propias percepciones del mercado, (ii) las principales fuentes de datos y (iii) cualquier elemento o fuente complementaria útil. En 2023 se han realizado 4 perfiles de mercado.

Programas financiados por otros donantes

FANFC Guinea

Refuerzo del sistema de control y certificación fitosanitarios en Guinea (centrado en las cadenas de valor de la patata y el mango).

En el cuarto año (iniciado en octubre de 2019). Se ha aceptado una prórroga hasta abril de 2024.

ENABEL (DEFIA)

Apoyar la transición hacia un aumento de las prácticas agroecológicas en el sector de la piña en Benín.

Lanzamiento oficial a principios de 2022. Se han ejecutado todas las actividades y el programa se ha cerrado técnica, administrativa y financieramente.

ONUDI Guinea Bissau

Mejora de la competitividad del sector del mango de Guinea Bissau: producción, transformación local y apoyo a la exportación. Se ha concedido una prórroga hasta finales de julio de 2023. Programa cerrado temporalmente, a la espera de la decisión de la ONUDI de obtener otra prórroga por decisión de sus propios donantes.

Actividades conjuntas con la Secretaría de la CIPF

El 19 de noviembre de 2021, el COLEAD y la Secretaría de la CIPF firmaron un Memorando de Entendimiento durante una ceremonia virtual. La nueva asociación ha reforzado las acciones de colaboración en materia de sanidad vegetal con el fin de minimizar el impacto de las plagas de las plantas y facilitar el comercio seguro, el desarrollo y el crecimiento económico.

Los representantes del COLEAD participaron en 3 grupos de trabajo coordinados por la Secretaría de la CIPF. Estos incluyen el Grupo de Trabajo de la CIPF para desarrollar materiales de aprendizaje electrónico sobre Vigilancia y Obligaciones de Presentación de Informes, el Grupo de Trabajo de la CIPF

para desarrollar materiales de aprendizaje electrónico sobre Inspección, y el Equipo del Comité de Desarrollo de Capacidades (CI) sobre *Fusarium oxysporum* f. sp. *cubense* Raza Tropical 4 (TR4). Estos grupos abordaron la elaboración de documentos de formación y orientación sobre inspección, vigilancia de plagas y marchitez por *Fusarium* del plátano (TR4) en colaboración con la Academia de elearning de la FAO.

Durante los años 2021, 2022 y 2023, el COLEAD realizó avances considerables en el desarrollo y la traducción de cursos de aprendizaje electrónico sobre la ARP (análisis de riesgo de plagas) y certificación de exportaciones. Estos nuevos cursos de aprendizaje electrónico se desarrollaron en el marco del "Programa de apoyo de la FAO a la facilitación del comercio de COMESA" y respaldan la aplicación de las Normas Internacionales para Medidas Fitosanitarias (NIMF). En octubre de 2023, se presentaron a una gran audiencia durante el seminario web del CI sobre las nuevas guías y cursos de aprendizaje electrónico de la CIPF. El COLEAD apoyó la traducción al francés de este evento.

El COLEAD también colaboró con la secretaría de la CIPF para desarrollar un curso de aprendizaje electrónico sobre inspección fitosanitaria, junto con el grupo de trabajo asociado constituido por la secretaría de la CIPF. La formación sobre Inspección Fitosanitaria se desarrolló inicialmente en inglés, y ahora se está traduciendo al español con el apoyo del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA). La formación sobre ARP, previamente traducida al francés, también se está traduciendo para el curso eLearning en español. El objetivo principal es que toda la formación de IPPC-COLEAD esté disponible en inglés, francés y español para que sea accesible a una amplia audiencia. Estos cursos de aprendizaje electrónico ya están disponibles en inglés en el [sitio web de la CIPF](#) y en la plataforma del [COLEAD](#).

El COLEAD ha traducido 11 guías de la CIPF al francés para hacerlas más accesibles en todo el mundo, especialmente para los países francófonos de África Occidental. Las versiones francesas de las siguientes guías están actualmente en imprenta, pero pueden facilitarse en formato pdf para fines de formación. Los temas tratados son los siguientes:

- Guía para la elaboración de planes de emergencia en caso de brotes de plagas cuarentenarias - Guide pour la planification des interventions d'urgence en cas d'apparition d'organismes nuisibles de quarantaine
- Guía para la regulación de los embalajes de madera - Guide sur la réglementation des matériaux d'emballage en bois
- Guía de la situación de las plagas - Guide sur la situation des organismes nuisibles
- Creación de una Organización Nacional de Protección Fitosanitaria - Création d'une Organisation Nationale pour la Protection des Végétaux
- Funcionamiento de una Organización Nacional de Protección Fitosanitaria - Fonctionnement d'une Organisation Nationale pour la Protection des Végétaux
- Verificación de las importaciones - Vérification des importations
- Certificación de exportación - Certification à l'exportation
- Comunicación sobre el riesgo de plagas - Communication sur le risque phytosanitaire
- Gestión de las relaciones con las partes interesadas - Gestion des relations avec les parties prenantes
- Prestación de servicios de diagnóstico fitosanitario - Prestation de services de diagnostic phytosanitaire
- Vigilancia de plagas vegetales - Surveillance des organismes nuisibles

A través de sus programas, el COLEAD apoya la participación en persona en la 17ª reunión de la CMF de ONPF de determinados países de África, el Caribe y el Pacífico. En 2023, esto incluyó a Burkina Faso, Etiopía, Ghana, Kenia, Gambia, Togo, Madagascar y Nigeria.

Por lo que se refiere más específicamente a la formación digital, nos gustaría destacar los continuos esfuerzos de nuestros colegas: David SODADE en la dirección y mejora de los cursos de formación en línea, Morag WEBB y Marie Hélène KESTEMONT que recibieron su certificado de reconocimiento de la CIPF, por su contribución en términos de orientación y formación en línea sobre, respectivamente, la prevención, preparación y respuesta a la raza

tropical 4 (TR4) fusarium del plátano, la inspección fitosanitaria / vigilancia y las obligaciones de información.

Por último, el COLEAD ha promovido las noticias de las colaboraciones CIPF-COLEAD a través de sus boletines y medios sociales y además de las iniciativas de la FAO, como el kit de herramientas que destaca el Marco Estratégico de la FAO 2022-2031 y el papel fundamental de los sistemas integrados One Health nacionales e internacionales reforzados para lograr la seguridad alimentaria mundial y la protección del medio ambiente, con especial énfasis en la prevención, la alerta temprana y la gestión de plagas y enfermedades de las plantas.



GROWING PEOPLE

COLEAD

Francia - 3, Avenue du Viaduc, Bât B3A - CP 90761, 94550 Chevilly Larue
network@colead.link | www.colead.link